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首届特区政府主要官员名单的最后一

小时，亲自致电让她再考虑。 “香港

回归是国家大事，不管你对政治有没

有兴趣，这个时候，作为一个中国人，

一个香港人，国家需要你，要你为香

港做点事。你怎么能说不做呢？所以

我最后还是答应了。” 

1997年2月，梁爱诗出任港府律

政司司长。律政司司长的职位不仅仅

代表荣耀和权利，更意味着责任和挑战。

在世界上第一个“一国两制”政治模

式框架下，两种不同法律制度在磨合

过程中，不可避免的会产生一系列法

律敏感问题。如香港居留权、23 条立

法、政改、人大释法、特首任期等等，

都是前所未有的政治难题。而这些法

律问题衍生的政治争执和冲突，经常

要将律政司推到矛盾的风口浪尖之上。

在一次次挑战面前，就是这样

一个身材娇小的女性无惧谩骂、指责，

勇敢的站在镁光灯下，以她政治家的

胸怀、法学家的睿智和决策力做出最

有力的呼应。如 1999 年，梁爱诗任律

政司司长的第3年，香港居留权问题，

引发社会各界的广泛争议和忧虑。为

此，她出席咨询会数 10 场，解释政

府立场，还数次前往北京，了解释法

程序，担负起消除港人疑虑的工作。

最终由全国人大常委会为基本法释法，

最终为香港解决了这一重大问题。

家国情怀与责任担当，让她赢得

社会各界的高度认可和尊重。2005 年

在卸任律政司司长，继任特首曾荫权

对她八年履职贡献给予了高度评价。

   同时，梁爱诗身居高位，却始

终不忘家乡发展。她亲自担任世界南

海联谊总会名誉会长、佛山市政府专

家顾问团顾问、南海市荣誉市民等职，

奔波往返于香港、南海两地之间，回

乡授课及考察家乡发展，带领旅港南

海商会一行回乡奖教奖学，率领香港

特区金融、会计、法律等方面的专家

团队到南海交流互动，为家乡的经济

和社会发展做出卓越贡献。

文 / 珠江时报记者 冯上斌 
通讯员 张显雄
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8 月 15 日，澳大利亚广东总商
会会长郭子宁率代表团一行 7 人到
佛山市进行粤港澳大湾区参观考察，
并来到位于南海千灯湖片区的珠三
角工匠精神展示馆参观，深入了解
佛山、南海乃至珠三角工业发展历
程及现状。

马来西亚吉隆坡
南海会馆到访

8 月 28 日，在马来西亚吉隆坡南
海会馆一行 21 人在刘传仲会长的带领
下到访南海，南海区副区长冼富兰向
他们表示欢迎，并寄语乡亲们将家乡
的最新发展情况带回马来西亚，传播
“南海声音”。

粤港澳大湾区考察团
参观考察南海三山新城

9 月 8 日，由香港中联办副主任
何靖担任荣誉顾问，香港特区政府民
政事务局局长刘江华任荣誉团长，香
港十八区区议会正副主席、民政事务
局及中联办相关官员组成的粤港澳大
湾区考察团到南海三山新城粤港澳科
技展示交流中心开展参观考察。刘江
华等表示，回港后将这些信息传递给
香港创业青年，推动香港青年到内地
创业就业。

旅港南海商会在香港
举行成立107周年庆典

9 月 10 日，旅港南海商会成立
107 周年庆典活动在港举行，一众
乡贤与家乡政府代表欢聚一堂，共
叙乡情友谊，共商合作发展。旅港
南海商会在支持家乡的文教医疗、
慈善赈灾、交流联谊等方面作出了
积极贡献，仅捐赠支持南海教育事
业就已达 1800 万元，被誉为“南海
衣冠”。

澳大利亚广东总商会
到南海参观考察

■梁爱诗

偕时代前行的巾帼精英  

“眼底云烟过尽时，正我逍遥

处。”尽力而为，潇洒一生，一位祖

籍南海的银发老人总能站在时代前

列，展示个人不凡魅力。她出身书香

门第，却不惧劳苦，以女性的聪明、

睿智及卓有成效的工作业绩成为香港

律政第一人；她肩扛历史责任，以香

港首位华人和女性律政司司长亮相宣

誓就职仪式……这就是南海著名旅港

乡亲——梁爱诗带给我们的精彩故事。

■立志

做一名专管世间不平事的律师
梁爱诗出生于香港，幼年时在

外祖父创办的香港中华中学读书，从

小受家庭进步思想的熏陶，立志要做

一名专管世间不平事的律师。

那时香港律师本来就少，女性

更少。她先找了一个师傅，因为是女

性，被人家一口回绝。她不死心，又

找到一家规模不算大，却历史悠久的

律师行——冼秉熹律师行（冼秉熹律

师是南海才女，冼玉清教授的侄儿），

要求学师。她的师父就说，从没想过

要收女徒弟，觉得女性学习都不是认

真的。师傅为了考验她学律师的决心，

没有立刻叫她入行，而是让她先去学

打字和速记，称学会了再去找他。梁

爱诗二话没说，一头扎进了打字和速

记的学习中。经过几个月的艰苦训练，

很快熟练的掌握了这一技术。然后，

她拿着优秀学习合格证又去冼秉熹律

师行，找到那位师傅。师傅被她的毅

力、意志和聪明深深打动，终于兑现

承诺，收她为徒。

这一学就是整整 5 年。“当时

的学师费是一万块钱，在香港可以买

一层楼了。”回想当年，梁爱诗禁不

住笑了起来。1967 年，她学成出师

并参加司法考试，成了香港当时为数

不多的女律师中的一员。

成为律师后，她利用专业优势，

积极行动，维护和提高妇女权益并联

合更多志同道合的女律师与她一起奋

斗。1975 年，她发起组织成立香港

女律师协会；1978 年，她又担任了

国际法律妇女协会香港区义务执行秘

书，带领协会同仁积极开展各种公益

活动，为妇女儿童等弱势群体发声。

在她们不懈努力下，香港妇女

经济社会地位不断提升，如在护士等

医疗服务行业首先实现了同工同酬，

男女学生开始实现了平等的九年义务

教育。1994 年，梁爱诗还利用自己

的社会影响力，联合林贝聿嘉、方黄

吉雯等知名人士，成立了“香港各界

妇女联合协进会”，在争取妇女权益

上又向前迈进一大步。

■担当

用家国大义诠释生命真谛
善良热心加上优秀的专业技能，

以及长期义务参与保护妇孺的工作

等，她成为香港大众心目中的“好

人”， 在社会上赢得了很高的声誉。

1996 年 12 月 11 日，董建华当

选特首后，立即着手筹组特区政府高

层班子，其中梁爱诗担任律政司司长

成为董建华的首选。他正式向梁爱诗

提出任命，真诚邀请她的加入，不过

第二天收到她婉言谢绝的回信。但是，

董建华特首没有放弃，在向中央递交
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南海盐步人，曾任香港特别行政区律政司司长、全国人民代表大会
常务委员会香港特别行政区基本法委员会副主任。梁女士具有香港
特别行政区和英国律师公会执业资格，她一向热心服务香港社会，
曾出任社会福利咨询委员会委员、平等机会委员会委员、香港各界
妇女联合协进会执委及理事、国际法律妇女协会议员长，世界南海
联谊总会名誉会长等。梁爱诗女士爱国爱港，为香港繁荣稳定，为
九七香港主权回归祖国贡献良多，深受家乡人民敬佩。2002年获颁
授大紫荆勋章并在2004年至2017年间获政法大学、英国华咸大学、
香港树仁大学及香港科技大学颁授荣誉法学博士，香港大学颁授
社会科学荣誉博士学位及香港公开大学颁授荣誉文学博士学位。

梁爱诗

乡亲档案

梁爱诗：

偕时代前行的巾帼精英

南海中心城区如何治堵
政协委员这样提议
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编者按：围绕南海中心城

区如何“治堵”？南海区政协组

织来自民主党派、企业、法律、

社工等各行各业的政协委员和

专家一起“会诊”，为南海中心

城区治堵开出多条“良方”。

如何“治 堵”委员有话说

民建南海总支委员

加快路边停车收费
全覆盖，提高用车成本；
借鉴香港等地经验，试
行小区地面配建 1-5 层
停车场不计容积率。

广东瑞洲科技有限公司董事长

盘 活 小 区、 商 铺、 酒
店等地的停车位，用“代客
泊车”的经营手段，让这些
停车位实现“共享双赢”，
缓解因找车位出现的“排队、
转圈、贴罚单”情况。

广东南海国际建筑设计有限

公司董事

进一步智能、动态调
节红绿灯控时长，提高通行
率，科学设置掉头路口位置，
减少对左转道的影响。

佛山新力禾企业管理咨询有

限公司总经理

加大舆论宣传工作力
度，引导市民积极参与交
通综合整治，从人心上着
手治堵。

广东正念律师事务所副主任

通过各种媒体曝光市
民严重交通违章行为，并
录入个人诚信档案，“有
惩罚才能引起重视”。

佛广公共汽车有限公司桂城

分公司副经理

让公交车有“特权”，
在交叉口车道较多情况下，
考虑设置公交车外侧左转。
同时，“公交专用道”放
开给校车、企业接送大巴
使用，提高使用率。

曾小明
市政协委员
佛科院交通规划研究所所长

在南海中心城区南海大
道或桂澜路等拥堵路段，
探索尝试类似北京市限
号进入。

借鉴国外“右转、右转、
再右转 = 回家”的实
践，选择 1 至 2 条主
干道，试行高峰期只
准直行与右转，严禁
车辆左转、左转调头，
让车辆通过远引右转
的办法动起来，“以空
间换时间”。

在交通枢纽处，结合协
警、义工等，加大引导、
告诫、教育通行市民的
力度，不能太温柔。

与高德、百度、腾讯地
图紧密合作，及时更新
南海的交通路网现状，
最好是每周更新一次。

推广路边停车收费，
加大车位周转率，适
当推行共享停车。

加强精细化管理，降低
施工围蔽占用道路率。
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文 / 珠江时报记者 戴欢婷 通讯员 叶宁 邹永榆

堵点多：一环封闭后，南海大道全天流量
从 9 万辆上升到 15 万辆，桂澜路、桂和路全天
流量从 8 万辆上升到 14 万辆；中心城区拥堵
点从10个上升到19个，如南海大道、海五路口、
桂澜路、东二路口等。

保有量大：小汽车保有量年底将超 100 万
辆，过境车流量大，如南海大道有近半是过境车。
同时，停车场和路边停车位缺口大，“车多地少”，
推进停车场建设有难度。

占道严重：电动车、共享单车占道严重，
外卖快递车边导航边行驶，变道占道影响交通
顺畅。
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交通拥堵由一环封闭初期的
“急剧爆发”逐步趋于

治
理
难
点

1、2017 年 8 月，南海成立中心城区
交通综合治理联席会议办公室，编制出台
“中心城区交通综合治理三年行动计划”。

2、针对重点医院、学校、商圈制定“一
堵点一方案”，增设高峰校园短线。

3、“南海交通治理”微信公众号上线
运营，发布权威交通状况、出行信息、部
门行动等热点资讯，并广泛征集治理办法。

4、南海交警大队领导每天指挥室坐
班，调配警力、调节灯控，中心城区每天
有不少于 200 警力在岗疏导。

5、与一环施工方密切沟通，封路必
须充分协调，完善好标志标线、聘请疏导
人员、制定疏解方案。

6、创新组建 40 人的精英“铁骑队”，
高频次巡控中心城区重点路段。

7、强制要求配建公交站场，为实施
公交优先发展战略做好保障。

8、拟在桂城规划新增 89 个停车场，
共新增 11338 个停车位。

9、引入“借道左转”和“潮汐车道”，
缓解南海交通堵点通行压力。

部门行动

大家有感兴趣的话题可以
@ 南海政协之声  微信，
给小编留言。
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